

ABSTRAK

Pada pengembangan desa wisata, kelembagaan masyarakat Kelompok Sadar Wisata (Pokdarwis) memiliki peran penting, yaitu sebagai lembaga yang mengarahkan, merencanakan dan melakukan kegiatan untuk mencapai tujuan bersama kelompok, yang berdasarkan nilai, norma, dan aturan kelompok. Pokdarwis merupakan kelembagaan masyarakat yang memiliki kepedulian dan tanggung jawab dan berperan dalam mendukung berkembangannya desa wisata. Salah satu Pokdarwis adalah Pokdarwis Tirta Kamulyan yang berperan pada pengembangan Desa Wisata Karangsalam Lor, Kecamatan Baturaden di Kabupaten Banyumas. Peran Pokdarwis tersebut belum optimal, karena belum mampu mendorong pertumbuhan dan pengembangan desa wisata tersebut secara optimal. Penelitian ini bertujuan untuk mengkaji peran Pokdarwis dalam pengembangan desa wisata di Desa Wisata Karangsalam Lor, beserta hal-hal yang mempengaruhinya. Metode penelitian yang digunakan adalah metode deskriptif kualitatif, dengan menggunakan metode pengumpulan data melalui observasi lapangan, wawancara dengan narasumber, dan pengkajian dokumen. Data yang didapat dikaji dengan cara mereduksi data, menstrukturkan hasil reduksi data, menginterpretasi data, dan merumuskan hasil kajian. Hasil penelitian menunjukkan bahwa Pokdarwis Tirta Kamulyan telah berperan dalam pengembangan Desa Wisata Karangsalam Lor, sesuai dengan kewenangannya, yaitu meningkatkan peran dan partisipasi masyarakat, meningkatkan peran pemanfaatan kepariwisataan bagi masyarakat setempat, mensukseskan pengembangan kepariwisataan, dan meningkatkan pengetahuan, wawasan, dan pemahaman masyarakat setempat terhadap kepariwisataan, meskipun belum optimal. Hal ini dapat terjadi karena dipengaruhi oleh terbatasnya kapasitas internal manajemen kelembagaan Pokdarwis, khususnya kurangnya koordinasi dan kerja sama antar anggota, dan kurangnya dukungan dari pihak eksternal. Hal tersebut memberikan dampak terhadap menurunnya kepercayaan masyarakat setempat terhadap pengelola desa wisata sehingga masyarakat lebih memilih untuk mencari lapangan pekerjaan diluar Desa Wisata Karangsalam Lor. Untuk mengoptimalkan peran Pokdarwis tersebut, diperlukan peningkatan kapasitas manajemen internal dan dukungan dari pihak eksternal terhadap kelembagaan masyarakat tersebut.

Kata Kunci: *Pariwisata, Pengembangan Desa, Desa Wisata, Peran Pokdarwis, dan Desa Wisata Karangsalam Lor.*